

Listado definitivo de expectativas, percepciones e inquietudes de la actividad minera en Cucunubá, Cundinamarca.

Septiembre 2024

En el marco de la implementación del Procedimiento para las Audiencias Públicas Mineras, adoptado por la Agencia Nacional de Minería (ANM) mediante Resolución No. 1099 de 2023, se convocaron varios espacios de dialogo con las comunidades que podrían verse impactadas con el desarrollo de proyectos mineros en sus territorios. En dichos espacios se pudieron identificar las expectativas, percepciones e inquietudes de la población frente a la minería.

El siguiente listado presenta la información manifestada por las comunidades del municipio de Cucunubá en los siguientes espacios de dialogo, socialización y cartografía social:

- i. Vereda La Toma y municipio de Cucunubá:
 - Espacio de diálogo amplio realizado el 27 de agosto de 2024, en el Salón de eventos del municipio de Cucunubá.
 - Espacio de diálogo y cartografía social, realizado 09 de septiembre de 2024, en el Salón comunal de la vereda La Toma.
- ii. Veredas Peñas de Palacio, Florida, Pueblo Viejo:
 - Espacio de diálogo y cartografía social realizado, el 10 de septiembre de 2024, en el salón UBAM del municipio de Cucunubá.
- iii. Veredas Peñas de Boquerón (Sutatausa), Las Peñas (Cucunubá) y Ladera Grande (Tausa):
 - Espacio de diálogo y cartografía social, convocado para el 11 de septiembre de 2024, en el Salón UBAM de Peñas de Boquerón: la comunidad no asistió.

Cucunubá			
Placas	Veredas	Comunidades	Expectativas/Percepciones/inquietudes
501858	Vereda La Toma y municipio de Cucunubá	Presidentes de las juntas de acción comunal, líderes y comunidad de la vereda La Toma y municipio de Cucunubá	<p>Inquietudes:</p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad se pregunta qué va a pasar con el territorio, ya que la Agencia Nacional de Tierras declaró esta zona como parte de un área ancestral. <p>Preocupaciones:</p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad expresó preocupación por la posible afectación del Tempo Parroquial del Divino Salvador. Esperan que ningún proyecto minero afecte este espacio que fue declarado Patrimonio Cultural. • Les preocupa que se vea afectado el turismo en el territorio y actividades como el ciclo montañismo. <p>Percepciones:</p>

			<ul style="list-style-type: none"> • La comunidad indicó que la vía de acceso para la vereda La Toma es una placa huella, razón por la que no pueden transitar vehículos pesados. • Para la comunidad es inquietante que se afecte estéticamente al municipio considerando que la solicitud viabilizada implicaría llevar a cabo minería a cielo abierto dado que se trata de materiales para construcción. Lo anterior está relacionado con la vocación turística que la comunidad proyecta sobre la zona donde se encuentra la solicitud para la realización del proyecto minero, además preocupa que está muy cerca al casco urbano. • La comunidad señaló que dentro de la zona donde se encuentra la solicitud viabilizada se proyecta fortalecer y promover actividades turísticas como el ciclo montañismo e indican que el desarrollo del proyecto minero impediría el crecimiento turístico del territorio en este espacio. • La comunidad indica que en el área solicitada se desarrolla el “Proyecto Checua” que consiste en un convenio entre la Corporación Ambiental y el Estado alemán, cuyo objetivo es “estabilizar zonas degradadas y prevenir el avance de la erosión” (CAR, 2006). <p>Expectativas:</p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad espera que no se realice el otorgamiento del título, ya que, según ellos, la totalidad del municipio no está de acuerdo con este proyecto minero. • La comunidad espera que no se afecte estéticamente el municipio con la minería a cielo abierto.
OG2-091112	Peñas de Palacio, Florida, Pueblo Viejo	Presidentes de la junta de acción comunal, líderes y comunidad de las veredas Peñas de Palacio, Florida, Pueblo Viejo	<p>Inquietudes:</p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad dice que han realizado solicitudes para obtener un ARE a nombre de una asociación de mineros, pero no han tenido éxito. Se preguntan si podría haber algún tipo de solución para agilizar y lograr el título minero. <p>Preocupaciones:</p>

			<ul style="list-style-type: none">• La comunidad de Pueblo Viejo y la vereda La Florida manifestaron su preocupación por los impactos de la actividad minera sobre la agricultura, debido a que esta es su fuente económica principal. Además, recalcan que, según el esquema de ordenamiento territorial vigente, se declaró dichas áreas para actividad agrícola y en esta zona no existe minería.• La comunidad manifestó su preocupación frente al posible impacto ambiental sobre la Laguna de Cucunubá, especialmente con relación a los estériles y “tirado toda la basura” a la laguna que podría producir el proyecto minero.• La comunidad de la vereda La Florida resaltó su preocupación frente al impacto de la minería sobre sus fuentes hídricas, tienen la percepción de que en un futuro sus tierras van a quedar áridas, sin agua y mencionan que en su territorio no hay proyectos mineros en la actualidad.• La comunidad manifiesta preocupación con relación a que se otorguen títulos que no benefician a la comunidad, que no haya un buen relacionamiento con los futuros titulares mineros y que no haya ninguna responsabilidad social.• La comunidad indicó que han realizado solicitudes para obtener un ARE a nombre de una asociación de mineros, pero no han tenido éxito. Se preguntan por qué a otras personas les viabilizan las solicitudes y a ellos no.• Indicaron que dentro del área solicitada hay más de 500 viviendas y les preocupa lo que pueda pasar con estas familias si se desarrolla el proyecto minero.• La comunidad señaló que dentro del área solicitada se encuentra el nacimiento de agua Mana Yepes, Los Espinos y El Papayo, los
--	--	--	--

cuales abastecen a todas las veredas cercanas.

Expectativas:

- La comunidad señaló que dentro del área solicitada se encuentra el nacimiento de agua Mana Yepes, Los Espinos y El Papayo, los cuales abastecen a todas las veredas cercanas. Esperan que se tengan en cuenta y garanticen el cuidado de estas fuentes hídricas.
- La comunidad espera se cuide de la Laguna de Cucunubá y se tenga atención de los residuos de carbón.
- La comunidad espera que los titulares tengan un buen relacionamiento con el territorio, que cumplan con la responsabilidad social y cumplan con lo establecido en la licencia ambiental.
- La comunidad espera que en el PTO se explique de manera clara y detallada el tratamiento que se planea dar a los residuos generados. Esperan que esta información sea socializada con la comunidad y que garantice la protección de las fuentes hídricas
- La comunidad espera que el proponente les informe sobre cuáles serían los beneficios para la comunidad en caso de otorgarse el título minero.
- La comunidad de la vereda Pueblo Viejo tiene la expectativa de que no se realice minería en su territorio.
- La comunidad tiene la expectativa de que, si se realiza un proyecto minero, se mejore la calidad de vida del territorio. Esperan beneficios como:
 - Pavimentación y arreglo constante de la vía.
 - Apoyo con dotación del acueducto.
 - Proyectos de reforestación para la protección del agua.
 - Construcción de pozos de agua para abastecer a la comunidad.

			<ul style="list-style-type: none"> - Contratación de mano de obra de las veredas. - Ayudas económicas para la dotación de las instituciones educativas de la zona. - Apoyo con la construcción de salones comunales por sectores. - Apoyo con la gestión de capacitaciones y educación para el desarrollo sostenible y otras temáticas similares.
OG2-091112	Peñas de Boquerón (Sutatausa), Las Peñas (Cucunubá) y Ladera Grande (Tausa).	Presidentes de las juntas de acción comunal, líderes y comunidad de las veredas Peñas de Boquerón (Sutatausa), Las Peñas (Cucunubá) y Ladera Grande (Tausa).	*La comunidad no asistió al espacio convocado.
		Listado de inquietudes, requerimientos y aspectos positivos APM 2024. Alba Carolina Daza Briceño	<ul style="list-style-type: none"> • “Definitivamente no veo nada positivo en la otorgación de este título minero, nuestra vereda, no sólo es rica en minería sino en lo más importante, recursos hídricos los cuales ya están desapareciendo por la explotación minera y del cultivo de flores, se llevan los recursos y la comunidad nunca a sido beneficiada. da”. (sic)